

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO NUEBTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 1'40 pta. al mes.—Inara de la capital 1'80 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 pta. año.—Paquetes de 20 números, 1'80 pta.

AÑO XXII

NUM. 997

Palma de Mallorca 8 Abril de 1921

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Comilla.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Agrupación Socialista

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General, que se celebrará el próximo domingo día 10 del corriente, á las cinco y media de la tarde, a todos los afiliados á esta Agrupación, grupos adheridos y Juventud Socialista.

En dicha reunión, entre otros asuntos ha de tratarse sobre la dimisión presentada por el compañero Alsina de director de EL OBRERO BALEAR.

El Comité

Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad convoca a todos sus afiliados, á la reunión general extraordinaria que se celebrará el próximo domingo día 10, a las once de la mañana para discutir y en su caso resolver los asuntos siguientes:

- 1.º Despacho ordinario.
- 2.º Resolver sobre el próximo congreso.
- 3.º Tratar de la fiesta del 1.º de Mayo.
- 4.º Nombrar un cargo del Comité.
- 5.º Asuntos generales.

Por el Comité,
El Secretario,
Gabriel Campomar

DE ACTUALIDAD

La organización carece de idealidad

Aunque hoy nadie pueda sustraerse al dolor inmenso que produce la colosal tragedia que se está desarrollando en Barcelona entre autoridades despóticas y obreros inocentes, los trabajadores, los explotados no deben olvidarse de realizar la labor que ha de poner término a las desdichas y virulencias del actual régimen capitalista.

La organización obrera, en especial, la de Mallorca, tiene alguna importancia numérica pero es pobre de ideología.

Arrastrados por el egoísmo materialista e impulsados por las anomalías de la clase burguesa, la mayoría de trabajadores acudieron a sindicarse.

La gran masa obrera organizada carece de idealidad y por consecuencia no se puede disponer de su fuerza, porque tal fuerza es ficticia.

No existe, porque sus directores no han realizado, ni realizan, la labor necesaria de propaganda para que los proletarios se fijen en las causas y origen de su esclavitud.

En los cuarteles enseñan sistemáticamente el amor a la patria y la sumisión al orden capitalista; en los sindicatos obreros se debe inocular a sus afiliados el odio a la patria capitalista y el amor fecondo a las ideas redentoras.

Por la propaganda puede llegar el proletariado a conocer su inferioridad social y las consecuencias que estado semejante le hace sufrir.

Por la propaganda ha de modificarse su mentalidad y a de limpiar su cerebro de una multitud de errores; y ha de trasformar a los individuos indiferentes en activos, resueltos y enérgicos soldados del gran ejército rojo que a de redimir a la Humanidad.

Por la propaganda a de colocarse a la gran masa obrera en condiciones de poder un día medir sus fuerzas con las de la clase burguesa, vencerlas y contar con capacidad bastante para impedir que el movimiento revolucionario pueda fracasar o ser desnaturalizado.

La clase obrera de esta localidad carece de todos estos conocimientos de buena preparación.

¡La propaganda!... Esta jamás a de cesar, procurando, por el contrario, que cada vez sea más vigorosa y más persuasiva.

Ignacio Ferrerjans

COMENTARIOS

Parece que el debate promovido con motivo de la situación de Barcelona ha causado una reacción en los ánimos.

Nuestros compañeros Prieto y Besteiro han pronunciado discursos verdaderamente formidables, sobre el asunto.

Han dicho claro y terminante que el origen del terrorismo es gubernamental, estando sostenido por la patronal y el gobierno civil.

Luego si ha surgido el otro terrorismo ha sido como antítesis del primero y como acto de defensa.

El gobierno ha negado.

Pero entre sus negaciones se ha dejado entrever la verdad y la verdad es lo que afirman nuestros compañeros.

Y si quisiéramos más comprobantes nos bastaría leer el telegrama que *La Última Hora*, del 5 del corriente publica la conferencia de Burgos Mazo que entre otras cosas dice:

«Lee trozos de discursos del señor Cánovas en los que llegó a calificar de asesinatos las muertes de reos por la benevolencia.»

Un sistema de represión mutando a los

que quieren realizar una supuesta fuga, creo que constituye un delito.

Dice que en breve publicará un libro sobre su actuación en Gobernación y en él demostrará como resistió las presiones de una Federación patronal que le incitaba a entablar una acción global violenta contra los obreros. Yo dije que antes preferiría arrojarme por los balcones del ministerio.

Termina censurando las deportaciones y clausura de los sindicatos, Los causantes de ello deben temer cuando venga la reacción.»

Y hay que confesar que ni el periódico ni conferenciante se les puede tildar de revolucionarios y afirman las acusaciones de nuestros compañeros.

De todas maneras, celebremos que el arrepentimiento venga aunque tarde, o sea después de tanto desastre.

Y según las manifestaciones del ministro de la Gobernación a eso se tiende, a un cambio de política.

Nosotros lo celebraremos de veras, pues era imposible continuar las cosas tal como estaban en la actualidad.

Leemos y cortamos de *El Sol*.

«La Confederación Nacional del Trabajo

Nos ruega el Comité ejecutivo de la Confederación Nacional del Trabajo, domiciliada en Barcelona, que hagamos públicos los siguientes extremos:

«Que es rigurosamente exacto que a dos obreros de Sevilla se les han aplicado en la cárcel de dicha ciudad corrientes eléctricas para obligarlos a declarar en determinado sentido.»

Qu, aunque ya les era suficiente el testimonio de la organización obrera andaluza, refuerza su denuncia el informe de dos médicos que han reconocido a los presos y han afirmado la realidad de aquel hecho; tal dictamen facultativo ha producido honda emoción, en Andalucía.

Por último, la Confederación Nacional reitera la denuncia de tales hechos a los trabajadores españoles.»

Los comentarios los dejemos para los lectores, los que se harán cargo de lo indigna y odiosa que es la persecución actual.

«La Almudaina» ha publicado unos telegramas de una carta de Salvador Seguí, en que dice que alaba a Maura y Cierva y ataca a los socialistas.

Hemos leído más extensamente estas declaraciones y no hemos acertado a ver lo que el periódico de la mañana le atribuye.

Por otra parte, si el *Noy de Sucre* sintiera esas admiraciones, hemos de confesar que no le envidiaríamos la compañía.

Los socialistas españoles siempre hemos considerado como integrantes de un mismo concepto las palabras «comunista», «colectivista» y «socialista».

Los reconstructores

En otro lugar de este número encontrará el lector un artículo del compañero Bisbal que yo estimo lamentable y voy a decir brevemente, porque estimo lamentable el mentado trabajo.

Los reconstructores apoyados en el dictamen de Fernando de los Ríos hacen objeciones a Moscú y las principales, las que parecen adquirir más relieve son las que se hacen de carácter democrático, tildando de absolutista, el régimen bolchevista, régimen que está basado en la elección de los cargos por sufragio sin restricción de ninguna clase de todos los productores.

Pues bien los reconstructores tan demócratas anuncian que no acatarán el acuerdo del Partido en el caso que se decida por la Tercera Internacional. ¿Se quiere contradicción más manifiesta?

La carta de Bisbal no deja lugar a duda su posición esta planteada con franqueza y si los terceristas estábamos decididos a mantener la unidad del Partido en caso de no salir triunfantes nuestra fórmula, después de esta carta no será posible, los reconstructores quieren la división a todo trance.

Claro que para fundamentar su actitud la basan en algo y ese algo son exclusiones que dicen dictará Moscú y en el carácter dictatorial de las 21 condiciones. Inútil ha sido que se argumentase que las 21 condiciones son la carta fundamental que garantice al proletariado de posibles traiciones a los principios como sucedió en la Segunda Internacional y que una vez acordado el ingreso en la Tercera y acatado el acuerdo por todos los afiliados, quedaban todos admitidos en la Tercera Internacional.

Los reconstructores más caracterizados han levantado banderín y se han colocado en actitud caudillesca invitando a sus partidarios a que los sigan con lo que demuestran, lo repetimos, ciscarse con la democracia.

Y sobre el lenguaje más o menos correcto que dice Bisbal emplean los terceristas he de advertir que los reconstructores, a lo que parece sin darse cuenta, califican a su manera. Sino que lo diga el vocablo de absolutistas, dictadores y de que pretenden los de Moscú mandar aquí, cuando por su internacionalismo deberían considerarlos como a los mismos españoles, siendo así que ante ellos se sienten celosos de la libertad nacional. Y es natural que una calificación respo

9 de Abril de 1921

Fecha catastrófica para el socialismo español

El día 9 del corriente mes empezará en Madrid sus tareas el Congreso extraordinario del Partido Socialista español, para deliberar en definitiva si éste ha de ingresar o no en la Tercera Internacional aceptando sus 21 condiciones.

Sea cual fuere el resultado de las deliberaciones no se podrá impedir la catástrofe que se avecina: el partido quedará dividido y sus fracciones gastarán más energías combatiéndose entre sí que no para ir contra la burguesía, que se aprovechará de nuestras luchas intestinas para afirmar más y más su poderío y alejar el peligro de una revolución social cercana.

Digo que no se podrá evitar la catástrofe porque de todos modos, tanto si el Congreso acuerda ir con los reconstructores como la adhesión a Moscú, surgirá inevitable la excisión, pues ésta existe ya en los espíritus sin que haya modo, por el momento, de mantener la unidad del partido ni siquiera de impedir, por conveniencia mutua y por bien de la causa socialista, los caracteres de virulencia de una lucha personal llena de injurias que ya ha empezado por parte de uno de los bandos. ¡Esto será lo más desconsolador! La lucha de ideas y procedimientos entablada en terreno decoroso y altruista no tan sólo es disculpable, sino necesaria muchas veces para la depuración y fecundidad de las mismas; pero cuando se decae al campo de los personalismos y las bajas pasiones a que han descendido algunos terceristas, ni hay tal fecundidad, ni depuración, ni nobleza de alma, ni siquiera ideas. Todo se reduce a una cuestión de rencores, envidias y desahogos personales que a la vez que reflejan una falta de ideales ponen de manifiesto un estado moral y mental que dista mucho de ser el que hace falta a los socialistas para ir a una próxima revolución con éxito seguro.

Yo creo que la resolución del Congreso será por el ingreso en la Internacional comunista, pues sus partidarios teóricos han hecho creer a la masa inconsciente del partido que el no ir con la Tercera es ir contra la revolución rusa, y que los que somos partidarios de la Reconstructora somos unos traidores de los rusos y del socialismo, unos amarillos y unos reformistas que queremos colaborar con la burguesía porque tenemos miedo a la acción revolucionaria. Hasta aquí, en Palma, si bien por solo un voto de mayoría, ha predominado el criterio tercerista, pero tan inconscientemente que a renglón seguido de haberse tomado tal acuerdo los más acérrimos partidarios de las 21 condiciones cayeron cándidamente en el llamado reformismo que las citadas condiciones de Moscú condenan terminantemente. Y es que hay muchos terceristas que lo son únicamente por ilusión revolucionaria, por el delirio de una fibra sentimental que no les permite ver las cosas como son.

Pero en fin, el mal ya no tiene remedio, el día 9 de Abril de 1921 marcará una fecha catastrófica en la historia del socialismo español. Éste se dividirá irremisiblemente y las consecuencias de esta división serán más graves para la causa socialista y para el proletariado español, que todas las ofensivas y represiones que pudiera intentar la burguesía toda y cualquiera de sus gobiernos. Nos hallamos en la víspera de un caos. El tiempo dirá si tengo razón.

Pero interim viene ese caos y ya que tengo la pluma en la mano, quiero, con toda sinceridad, hacer una confesión para que mi actitud en lo futuro quede bien justificada. Yo soy socialista porque quiero romper las cadenas económicas con que la burguesía me oprime a mí y a la humanidad toda; para romper esa argolla económica creo indispensable el uso más amplio posible de la libertad, de mis derechos individuales. Como quiera que para combatir a esa burguesía, que ya me estrangula con su opresión, desde Moscú me imponen otra argolla que me priva hasta la libertad del pensamiento, de ahí porque soy enemigo del ingreso en dicha Internacional. Por consiguiente, ni por disciplina siquiera podré yo pertenecer al partido si resuelve ingresar en el citado organismo, máxime cuando entiendo que si yo no me separo el mismo partido tendría que excluirme por «reformista», «amarillo» etc., pues si tal no hacía dejaría de cumplir las 21 condiciones, sería traidor a Moscú.

Pues bien; una vez fuera del partido tercerista me sumaré, sólo o en compañía, a los reconstructores, que para mí son más positivamente revolucionarios que los otros, los terceristas.

Esta será mi actitud, como creo sería la contraria por parte de los terceristas si el Congreso se decidía por la Internacional de Viena.

Creo que hablar con más claridad no se puede. ¿Para que engañarnos con situaciones ambiguas cuando todos, reconstructores y terceristas, tenemos ya nuestro plan de conducta tirado para después del Congreso, sean cuales fueren las resoluciones que se adopten?

Por lo demás, las luchas en el seno del partido han llegado a tal grado de intensidad y de exéscia que la convivencia en él de ambos bandos se ha hecho imposible.

Lorenzo Bisbal

La verdad sobre Rusia

La cuestión agraria

En el décimo Congreso del Partido Comunista de Rusia, al tratar se del problema agrario, Lenin pronunció el siguiente discurso:

«Debemos dar satisfacción a los campesinos. La cuestión del impuesto en especies, en reemplazo de las requisiciones de cereales, es más una cuestión política que económica, porque implica las relaciones entre obreros y campesinos.

La suerte de nuestra revolución de-

da a otra; pero no hay que decir, que prefiero la lucha noble de ideales opuestos.

Si como dice Bisbal es una fecha catastrófica la del 9 de abril, ello será que ha habido en el Partido quien tiene un concepto tal de sus libertades individuales que, incluso, las quiere imponer a los otros y no quiere condicionarlas en el sentido de ser un soldado de un ejército en combate.

Sobre los reconstructores caerá, pues la responsabilidad de la catástrofe si ella viene, ya que su actitud la habrá provocado.

A. M. A.

En el Ayuntamiento

El conflicto del pescado y la vacuna del Doctor Ferrán

La sesión del lunes fué presidida por el señor Barceló y Canmari, asistiendo escaso número de concejales.

Después de leído el despacho ordinario el señor Villalonga pide explicaciones referente el asunto del veterinario señor Riera y dice que en la pasada sesión el Ayuntamiento acordó que el señor Presidente convocase a la comisión encargada de dictaminar sobre el asunto y han trascurrido ocho días sin convocar a la mencionada comisión, y terminando, suplicando al señor Alcalde que convoque cuanto antes la comisión, por tratarse de un asunto que en manera alguna debe quedar sobre la mesa.

El compañero Bisbal haciendo referencia al conflicto de los pescadores dice, que aprueba las medidas adoptadas por la Alcaldía y no queriendo interferir siquiera, restar autoridad al señor Alcalde, propone que la comisión de Hacienda revise las tarifas, porque entiende que puede existir algún error.

Interviene el señor Corbella calificando de rebeldía la actitud adoptada por los pescadores frente a los nuevos arbitrios.

Después de otras manifestaciones se acuerda pasar dicho asunto a la comisión de Hacienda y arbitrios para su estudio.

El edil maurista señor Barceló propone al Ayuntamiento que acuerde suspender la aplicación de los medicamentos del Doctor Ferrán y que se pidan referencia de ellos, al Instituto Alfonso XIII de Madrid.

Bisbal manifiesta que ha leído un artículo publicado por un periódico de esta localidad en el cual se dice que la vacuna antirrábica es perjudicial en vez de beneficiosa y añade—yo no quiero quitar autoridad al señor médico firmante del mencionado artículo, pero el Ayuntamiento cuando acordó por unanimidad hacer venir el señor Ferrán y proveerse de sus medicamentos no hubo ningún señor facultativo que protestase de tal acuerdo ni diera en la prensa ninguna explicación.

Califica de cobardía la actitud del médico señor Jaime Comas por su oportunidad, y declara que se viene realizando una campaña sorda y cobarde contra el eminente doctor señor Ferrán.

Se acuerda suspender el empleo de los procedimientos del Doctor Ferrán hasta que venga un informe de los principales Institutos Médicos en España.

Nuestro camarada Julián Ferratjans da cuenta al Ayuntamiento de una denuncia en las columnas de un semanario local en la cual se dice que los laceros se dirigieron en el Coll den Rebassa para dar una batida a los perros que no estuvieran en condiciones reglamentarias y dándose cuenta de su presencia los vecinos, en unión del Alcalde y de un guardia municipal apedrearon lastimosamente a los laceros, logrando que estos abandonasen su presa; y suplica al señor Alcalde que haga lo necesario para reprimir estos abusos que atentan contra las buenas medidas tomadas por el Ayuntamiento en defensa de los ciudadanos.

El señor Obrador refiriéndose a las obras del puerto, pronuncia un discurso de los suyos lleno de flores y latiguillos produciendo la hilaridad en el auditorio.

Y se levanta la sesión.

Trozos selectos

De Anseele

Los cooperadores que no son más que cooperadores, dicen: Nada de Socialismo en la cooperación; cooperación nada más: comestibles, panadería, farmacia, y se acabó; caldo a 0'15, pan a 0,25, y fuera de eso, nada.

Nosotros decimos: Os equivocáis. Y, señores burgueses, notad que podemos hablar de esto con vosotros; somos tan buenos comerciantes como los cooperadores puros; mirad nuestras fábricas de pan; marchan como las vuestras, tan bien, quizá mejor, porque es posible ser profundos reformadores y a la vez hábiles comerciantes... En fin, os lo aseguro, estáis doblemente equivocados: desde el punto de vista moral y desde el punto de vista material, es necesario que la cooperación sea socialista. ¿Que por qué os equivocáis?

Moralmemente, desde luego. ¿Qué es la cooperación sino una lucha, no solamente para el mejoramiento inmediato de la sociedad, sino también para su transformación en un sentido más bello? Si no es esto, nuestra misión se reduce simplemente a obtener las mercancías, por medio de la competencia, tan baratas como vosotros. Pero es algo más, es obra reformadora, y para crear, mantener y hacer crecer una obra reformadora se necesita el fuego sagrado en los que toman parte en ella.

El Socialismo da este fuego. Y si en mi país, la nación de que hablaba hace un momento, es tan fuerte, tan indestructible; si entre nosotros el entusiasmo es tan grande como la audacia, es gracias al fuego sagrado que el Socialismo ha puesto en nuestros corazones y en nuestros espíritus.

Suscribíos a "El Socialista".

pende precisamente de las relaciones de la clase obrera con la campesina.

He aquí por qué debemos proceder a una profunda revisión de esta cuestión. Debemos esforzarnos para tener en cuenta los deseos de los campesinos que están descontentos, y no sin razón.

Pero ¿cómo debemos proceder?

Podemos dar satisfacción a los pequeños campesinos, otorgándoles una determinada libertad de acción y dándoles productos industriales.

Una viva discusión ha producido este problema. El cambio de mercancías por productos agrícolas, cambio que no traspase las necesidades de los campesinos, parece ser admitido.

Lenin reconoce que el Estado que concentra en sus manos los depósitos de mercancías de que se sirve, añade, por esta circunstancia, a su poder político, su poder económico. La introducción de este cambio será un poderoso estimulante para los pequeños campesinos rurales. Si esta acción suministra al Estado cereales suficientes para atender a las necesidades de los grandes centros de población, el poder del Estado quedará fortalecido.

El proletariado que tiene el Poder puede tranquilamente cambiar sus productos industriales, si ello es un buen medio para dar satisfacción a los pequeños campesinos. Los cambios locales deberán hacerse con el concurso de las Cooperativas.

Presenta la necesidad de desenvolver las Cooperativas, y somete a la resolución del Congreso un proyecto.

«Desde el punto de vista internacional—dijo Lenin—, nuestra situación económica ha mejorado sensiblemente.

Podemos importar del extranjero una parte de las mercancías de que tenemos necesidad. Hemos comprado ya al extranjero muchos cientos de miles de *puds* de mercancías y artículos alimenticios, que muy en breve recibiremos por Lituania, Finlandia y Laponia.

Hoy mismo hemos recibido la noticia de que había sido firmado un Convenio con Londres, que nos asegura 18 millones y medio de *puds* de carbón, comprados para nuestras fábricas de Petrógrado.

Nuestro país, agotado por siete años de guerra, tiene necesidad de un descanso para poder respirar. Si a costa de cualquier concesión provisional podemos llegar a dar satisfacción a los campesinos, y si logramos ejecutar nuestro plan de electrificación en gran escala, los grandes terratenientes quedarán derrotados.

En tanto lo conseguimos, debemos cederles una determinada cantidad de mercancías.»

Lenin denuncia que el libre cambio así concebido contribuirá a consolidar el poder del proletariado. El impuesto en especies, completado por el libre cambio, estimulará al campesino a aumentar las superficies de siembra y a producir en mayor cantidad, ya que más podrá cambiar cuanto más produzca.

«Debemos organizar nuestra vida económica adaptándola a la vida económica del campesino; medios que aún

no hemos podido transformar durante tres años.

Ahora tenemos la posibilidad de llegar a un acuerdo con los campesinos. Este acuerdo debe realizarse.»

POR ULTIMA VEZ

A "El Adalid", y punto final

Para que se entere el Francés. (1)

- 1.º «Despierta mujer... despierta!»
- 2.º No me atrevere negar ahora, ni nunca; si Dios existe o no.
- 3.º No estoy dispuesto en perder el tiempo en indagar tal inafirmación.
- 4.º Sostengo: Que ni vosotros, ni todos los teólogos juntos, sois capaces en demostrar nunca que Dios exista o no.
- 5.º Que tenéis bien definido y demostrado, que: Con la Religión que preconizais, vais viviendo a sabiendas que engaños al incauto.
- 6.º Que vosotros los católicos, sabéis muy refinadamente que mientras haya tontos, vosotros iréis comiendo y almacenando plata, y basta;
- 7.º Si los Gobiernos suprimen la confesión al cura, se acabará el que éste sea el dueño espiritual, corporal y material, de la mujer, puesto que el marido es únicamente dueño corporal y a intervalos, el cura en cambio es en todo tiempo, Señor y Dueño de la bolsa ajena y del corazón de la infeliz.

Y tened presente, no lo olvidéis: *vivid sub-rectore vulnus.*

Antonio Bauzá

Palma 8 Abril 1921.

(1) Francés en Esperanto.

Crónica de Menorca

Huelga en Ciudadela

Los operarios de la fábrica de calzado del patrono Martín Mercadal, se han declarado en huelga, por haber sido despedido injustamente un compañero y por pretenderles rebajar los jornales o en su defecto aumentar en una hora la jornada legal de trabajo.

Los obreros zapateros han publicado un manifiesto, enterando a la opinión pública del desarrollo de este conflicto.

Gestiones del Concejal Socialista de Mahón :

Debido a gestiones practicadas por el compañero Pons Carreras, han sido puestos en libertad los tres huelguistas zapateros que estaban en la Cárcel. También ha intervenido activamente, el Concejal Socialista, en la confección de los nuevos presupuestos municipales.

La huelga de zapateros de Mahón, solucionada:

Después de diez semanas de huelga,

seguida de un locaut patronal, ha terminado la huelga que los obreros zapateros declararon a los patronos asociados que pretendían rebajarles considerablemente la mano de obra. El triunfo de los obreros no ha sido completo, pero han conseguido que los patronos aumenten 15 y 25 céntimos por par según clases sobre la tarifa que pretendían imponer; además, el 75 por ciento de huelguistas la mayoría oficiales de 1.ª ha quedado colocado en las fábricas de los patronos no asociados, sin que se les haya sido rebajada la mano de obra.

La moral de los huelguistas, a pesar del gran sacrificio hecho, no ha sufrido en lo más mínimo.

Nueva elección de Diputado a Córtea por Mahón :

Habiendo quedado vacante el cargo de diputado por este distrito, por haber sido nombrado el Sr. Parreño, Director General de Agricultura, el gobierno ha convocado la elección parcial para el 24 del actual.

El Sr. Parreño aspira al art. 29, pero probablemente los socialistas lo impediremos.

Victor Rotger Pons

Mahón, 4 Abril 1921.

De la Región

Binisalem

En el suelto que publiqué en el número 995 de EL OBRERO BALEAR decía, que se hacían tres robos a la vez, y no concreté, como, ni porqué se hacían. Hé aquí descubierto al secreto. Hará unos 16 años, poco más o menos, que se publicó una disposición del Ministerio de Hacienda, con motivo de la destrucción de los viñedos, por la plaga que hubo en aquellos entonces de «filoxera», y se dió autorización, a los propietarios de viñedos filoxerados, para que mediante expediente de «filoxera», se podían dar de baja en la Contribución, de todas las fincas que abarcaba la mencionada plaga, por un plazo determinado, para poder reponer los antedichos viñedos.

Hace ya más de 8 años que se terminó el plazo señalado por dicha disposición, y, que se sepa, no ha habido ningún gran propietario (digo gran propietario porque a los pequeños propietarios no se les cursaron los expedientes, y, si les daban curso, se esfumaban por el camino, o no sé por donde, la cuestión es, que no les vino baja ninguna en la contribución) que se haya vuelto a dar de alta en la mentada contribución.

¿No es un robo que se hace al Estado?

Como en el reparto de Consumos se tomó por base el Amillaramiento que se hizo el año 1860 y, en aquella época, había muchas propiedades que eran pinares, olivares o tierras de pastos, y debido a la cual, se las señaló una riqueza imponible de unas 6 a 7 pesetas por cuarterada, (en la actualidad dan unas rentas de las mejores) de cuya riqueza se les ha hecho una multiplicación por cuatro, contándola como utilidad. Claro está; si se toma por base esa riqueza imponible (hay que tener en cuenta que muchas pequeñas propiedades se las ha amillorado v.... vamos, con bastante valor por ser de quienes son) arbitrariamente que se señaló en aquella remota fe-

cha ¿no se vé claramente que hay fraude?

Además, hay que advertir, que hay propiedades vecinas de las primeras que tienen una riqueza imponible multiplicada por cuarterada y se las ha multiplicado también por cuatro, (siendo de tanto o más valor), he aquí el escándalo, $54 \times 4 = 216$ pesetas y las otras $6 \times 4 = 24$, es decir, que una y las otras multiplicadas es 519 partes más elevada, con una diferencia total $216 - 24 = 192$ pesetas.

¿No se les puede decir con razón sobrada, defraudadores si usurpan a la pequeña propiedad, para deshacerse de los impuestos, haciendo pagar al pobre, lo que al potentado pertenece? ¿Se habrán convertido a la cleptomantía?... lo considero, que ni los verdaderos cleptomano obran así.

¡Pueblo, téno en cuenta para cuando sea necesario! ¿Qué puedes esperar de esos partidos que sólo buscan el interés personal sin preocuparse de los intereses comunes? ¿Qué esperas de mauristas, conservadores y liberales, (con su «centro liberal» guardado de jugadores de bacarrat) si todos van del brazo, para que tú, pueblo trabajador, seas el verdadero pagano? ¿No son estos los verdaderos propagandistas del bolcheviquismo, lo que tanto odian? ¿No es la principal causa su incapacidad político-económica?

La evolución del capital es la misma en todas partes; por basarse en el trabajo ajeno; creciendo sobre la tumba del pobre trabajador, tanto se les aprieta, que vendrá día que se convertirán en sepultureros, de estos despojos, egoístas, con su capital, y régimen a la vez.

Vamos, obreros, eambid el tapete verde y el libro de las cuarenta y ocho hojas, con obras de sabios, y, fundemos un «Ateneo», y estudiemos allí las principales obras científicas, no olvidando las leyes y matemáticas, y todas las que nos puedan conducir a hacer obra humanitaria y altruista, capacitándonos el mismo tiempo, y romperemos las cadenas de la ignorancia causa de todas nuestras desdichas. Aprovechemos el tiempo que apremia, y seremos obreros conscientes, laboriosos y honrados, quitádenos la apatía que nos domina, y habremos triunfado en nosotros mismos, y ese triunfo, nos dará fuerzas para triunfar sobre nuestros opresores.

Andrés Pol

Binisalem 1.º Abril 1921.

Esperlas

Con motivo de la huelga de bancaleros que contra el patrono Bosch sostienen la Federación de esta localidad, vinieron de Palma el compañero Alsina y Feniba para celebrar un mitin en que trataron de apoyar a dichos compañeros y de la Federación Regional de obreros campesinos de Mallorca.

En el local de la Federación que estaba lleno hablaron dichos compañeros desarrollando los temas indicados que fueron del agrado de la concurrencia quien aplaudió a los oradores.

La huelga sigue bien y se tiene la impresión de obtener una victoria, pues todos los bancaleros de Esperlas siguen unidos como un solo hombre, tan sólo hay unos desgraciados de Establiments, ineptos, sin condiciones para el oficio que traicionan a sus compañeros; pero hay que advertir que dichos individuos no pueden sacar de apuros al burgués.

Terminado el mitin, se hizo una colecta colocado aun, recaudándose una respetable cantidad.

El Corresponsal

* * *

